

USURIPCIONES  
PAGO ANTICIPADO  
PTAS

Almería, un mes. 1'50  
Provincias, trim. 5  
Extranjero. 10

25 CUPIERES 75 CENTIMOS

TELÉFONO NUM. 7.

# La Crónica Meridional

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

FUNDADOR Y DIRECTOR: FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

ALMERIA.— Domingo 25 de Mayo de 1890.

Se suscribe en la Administración, Reyes Católicos, núm. 16.

Los antiguos se reciben de 8 de la mañana a 5 de la tarde.

Anuncios á 15 céntimos de pta. línea en la 4.ª plana y 25 en la 3.ª

NUMERO SUJETO 5 CENTIMOS

TELÉFONO NUM. 7.

## LOS TENEDORES DE LIBROS.

Habiendo leído con gran atención el notable trabajo en defensa de los tenedores de libros españoles, que ha sido publicado por *El Diario Mercantil*, de Barcelona, bajo el título de «Los tenedores de libros y el proyecto del Sr. Lastre», suscrito por el notable publicista mercantil y síndico del Colegio de los Tenedores de libros de Barcelona, D. Emilio Oliver y Castañer, que ha tenido la honra de que susciten polémica las Academias Mercantiles, reproducimos la carta que ha remitido á un amigo nuestro de esta capital.

Como era de esperar, nuestro amigo el Sr. Oliver ha triunfado en toda la línea, en la polémica que tan hábilmente ha sostenido con los señores académicos.

Con dicho motivo, 52 tenedores de libros de Almería le han enviado su adhesión por los notables trabajos que ha publicado y ha contestado al mensaje, con la siguiente carta á nuestro amigo Sr. Villegas Murcia, que con gusto publicamos.

El Sr. Oliver tiene publicadas varias é importantes obras mercantiles, y entre ellas *El consultor de los tenedores de libros*, que fué agotada su edición al mes de ponerla á la venta, indispensable obra en todos los despachos y oficinas mercantiles, como así mismo el *Manual práctico del comerciante y del dependiente* que tan justa reputación goza en el mundo mercantil.

Hé aquí la carta de que hacemos mención más arriba:

«SR. D. JOSE VILLEGAS MURCIA.  
Almería.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Poseo sus muy gratas del 28 de Abril y 7 del corriente, acompañando esta última un mensaje de adhesión firmado por 52 tenedores de libros de esa plaza, que dí á la publicidad en las columnas de *El Diario Mercantil*, correspondiente al día de ayer.

No hallo palabras bastante expresivas para manifestar á Vds. todo el agradecimiento de que me hallo poseído, y su noble proceder será poderoso acicate que me impulsará á continuar con mayores bríos defendiendo la justa causa del tenedor de libro español, tan desatendido y postergado hasta ahora. Cuatro años hace que lucho por ella y sostengo vivas polémicas con los peritos y profesores mercantiles titulares, principiado ahora á tocar los resultados de mi activa propaganda. Estos no se hubieran hecho esperar tanto tiempo, si antes se hubiera movido nuestra clase, como principia ahora, en vez de permanecer en un indiferentismo, retraimiento ó apatía que tanto la perjudica.

Hago votos para que el ejemplo de los ilustrados tenedores de libros de Almería, tenga imitadores en provincias y consigamos todos levantar la opinión de una clase tan numerosa y respetable, que es hora ya de que salga de su pernicioso abandono, se reúna, se asocie y haga valer sus derechos ante los poderes públicos, si no quiere verse, como hasta aquí, postergada y oscurecida por unos cuantos sabios de pacotilla que solo valen lo que les concede un vano título oficial, adquirido con pocos estudios que les facilitarán las mal llamadas Escuelas de Comercio con cátedráticos nombrados de Real orden. Y esto urge tanto más, cuanto de seguir así, no está lejano el día en que los peritos y profesores mercantiles, llevados de su insaciable egoísmo y explotando la carencia casi absoluta de sentido práctico de que adolecen las esferas oficiales, consigan se les adjudiquen exclusivamente las plazas de jefes de contabilidad y tenedores de libros de todos los Bancos, establecimiento de crédito, ferro-carriles y en general, en todas las Sociedades anónimas y empresas públicas. Aquel día quedarán sumidos en la miseria por cese de empleo algunos centenares de familias de tenedores de libros que hoy viven con holgura.

Mas ó menos tarde también el Estado, que ya ordenó la cuenta y razón de las Diputaciones y Municipios se lleve por partida doble, se verá precisado á decretar que adopten igual método de contabilidad todas, exclusivamente todas las dependencias y centros de la Administración pública. Aquel día, pues, (que vislumbro será próximo), el tenedor de libros se verá excluido de poder optar por el desempeño de nuestros puestos oficiales en las contadurías de la Administración, si antes no dan patentes señales de vida y no sabe ó no quiere hacer valer sus méritos y servicios, para lo cual es preciso, es indispensable, es hasta necesario que se reúna como clase, que se asocie ó agréguese y se haga considerar y respetar de todos.

En la Administración pública hallarán más tarde cabida muchos miles de tenedores de libros, y no es cosa de que consintamos que solo puedan emplearse en ella los peritos y profesores mercantiles titulares, cuya ineptitud, por regla general, es notoria, como no les abone una práctica que sólo es posible conseguir en los despachos y escritorios de comercio y á fuerza de años y de trabajo.

Vea V., amigo mío, y vean también los ilustrados y para mis queridos firmantes de la carta de adhesión que estas líneas motiva, si tiene alcan- ces mi propaganda y si han de verla con gusto

los académicos mercantiles de esta y de Madrid, quienes me conocen de sobra por haber contenido con ellos más de una vez y haberles dado ocasión de que se ocuparan y hasta preocuparan de mis pobres escritos. Ellos no pueden argüir conmigo porque tengo razón; pero escurren el bulto, se escapan por la tangente y pretenden abrumarme con un océano de palabras. Despues apelan á trabajo de zapa y á influencias y recomendaciones políticas para contrarrestar en las esferas oficiales los efectos de mi propaganda. En el terreno de la razón, soy yo fuerte; en este último ellos han ganado hasta ahora la partida, porque he debido luchar casi solo y la clase en general ni se ha movido, ni ha secundado mis desinteresados esfuerzos.

Empero, no siempre habia de suceder así, y á la iniciativa de V. y de sus apreciables compañeros de esa, se deberá, seguramente, que en provincias se levante una verdadera cruzada contra las tendencias absorbentes y avasalladoras de quienes todo lo que quieren para sí y declaran *ubi et ubi*, que es altamente ridículo que el tenedor de libros pretenda tener una personalidad jurídica que en manera alguna le corresponde.

Reitero, pues, á V. la expresión del más sincero agradecimiento—extensivo también á sus compañeros de esa por la ayuda que en esta ocasión se han dignado prestarme, ofrezco á ustedes todos mi pobre amistad y mi casa (Balnes, 13 3.ª) y quedo á sus órdenes muy atento y seguro servidor Q. B. S. M.—Emilio Oliver.

Barcelona 18 de Mayo de 1890.»

Continúe el Sr. Oliver en sus trabajos de propaganda, que no le han fa tar adhesiones, como las que ha recogido de Almería, pues la verdad se impone siempre cuando esta va acompañada de razonamientos tan lógicos como los que el señor Oliver emplea en favor de una clase que no debe permanecer por mas tiempo en el punible abandono en que está sumida, pues la apatía es lo que mas perjudica á todos los que debiendo moverse no se mueven, debiendo asociarse no se asocian y no hacen valer sus derechos con la energía que debe ser propia en todas las clases que se ven postergadas y quieren salir del abandono.

### A los jugadores de lotería.

Aquellos de nuestros lectores que tengan décimos de la lotería nacional abonados, deben fijarse en las siguientes reglas dictadas por la Dirección General del ramo.

«En las administraciones de loterías podrá solicitarse la suscripción de billetes desde 5 décimos en adelante. Cuando se trate de billetes enteros estas solicitudes serán atendidas siempre que los números pedidos estén libres; pero cuando se trate de décimos, en ningún caso excederá la suscripción, ó apartado que tenga cada Administrador, de la consignación ordinaria que le corresponde á un sorteo.

Cuando un billete de los que estén apartados lo abandone el suscriptor ó deje de reclamarlo un sorteo, perderá el carácter de fijo y se dará de baja en la Administración. Para volver á obtenerlo, si continuara libre, el interesado tendrá que solicitarlo en nueva instancia.

Los administradores elevarán á la Dirección general las instancias que se les dirijan en solicitud de apartados, siempre que se escriban en papel del timbre de la clase 12.ª y expresen las circunstancias de la cédula personal del interesado el número del billete, las fracciones porque haya de ser apartado y la Administración á que debe remitirse.

En el caso de solicitarse traslado de apartados de una á otra Administración, será preciso hacer una instancia por cada billete, consignando, si no se quiere entero, el número de décimos que se deseen.

Solo se concederán apartados de la primera serie, aún cuando los sorteos tengan dos ó más.»

### Las máquinas de vapor y el carbón.

Dice un periódico inglés: «Se calcula que las máquinas de vapor en todo el mundo suben á una fuerza de 10000000 de caballos, que consumen en término medio doce mil toneladas de carbón en cada hora; la fabricación de gas 10.000 toneladas por hora; las máquinas de gas 4 400 toneladas; las fundiciones de hierro 5 000 toneladas, y la de otros metales 4 000 toneladas por hora; otras fabricas 5 000; caloríficos domésticos 10.000 toneladas por hora; todo este consumo de carbón sube á 50.000 toneladas por hora. De otro lado, la producción de carbón en el mundo se eleva á 550 ó 600.000 000 de toneladas anualmente, esto es, cerca de 65.000 toneladas por cada hora.

El carbón representa un 6 por 100 de las exportaciones inglesas, y su transporte en el ferrocarril del Great Western es de 15 000.000 de toneladas sobre 25 000.000 de toneladas. En el ferrocarril del North Eastern, que es principalmente una línea de tráfico de carbón, la proporción es de 24.000 000 de toneladas sobre 29 millones de toneladas. En la línea férrea de Taff Vale, que es exclusivamente un tráfico de carbón, éste sube á 10 000.000 de toneladas sobre 11.000.000 de toneladas de tráfico.»

### Revistas madrileñas.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.  
**El crimen de la calle de la Justa.**  
LOS ACTORES DEL DRAMA.

*El interfecto.*

Ya en mi primera revista di cuenta de su edad, nombre y lugar del nacimiento; faltándome tan sólo añadir que era según opinión de sus vecinos, alegre, calavera, con sus muchos años y aficionado á dar conversación á las princesas que habitan las muchas casasa *nom santu* de la calle de la Justa.

Era regordete, de estatura mediana, color sano y sumamente amable.

*La criada.*

No es fea; tiene bonitos ojos y no mal corte de cara y no es profundamente antipática, tanto por su fisonomía como por su descaro incomprendible; viste con relativo lujo, tiene siempre repleto el bolsillo de sus ahorros y no carece de nada en la cárcel.

*La portera.*

Parece una buena mujer en toda la extensión de la palabra y de los informes recibidos se deduce que su conducta ha sido siempre irreprochable por lo tanto creemos que cuando mis lectores puedan ver esta carta, haya sido puesta ya en libertad.

*Sanchez.*

Es alguacil del juzgado de instrucción del distrito del Centro y en el desempeño de su cometido ha demostrado siempre inteligencia y provida.

Estaba en relaciones íntimas con una tal Paula, especie de nigromántica que vivía de *echar las cartas* y apadrinar citas misteriosas.

Ha sido preso en unión de su querida, porque el día antes del crimen habia celebrado allí la Claudia una larga entrevista no se sabe con que objeto.

Este Sanchez, el día que se descubrió el crimen asistió con el juzgado, sin estar de guardia, enternándose de las mínimas pesquisas llevadas á efecto por el Juez.

De él se espera sacar el punto de partida para el descubrimiento del asesinato del infortunado señor Hévia.

Los demás detenidos carecen en absoluto de importancia, y tanto es así que ya han sido varios puestos en libertad.

*El dictamen facultativo.*

De él se desprende una grave acusación para la criada del señor Hévia, pues todos los médicos aseguran que este señor debió ser asesinado cuatro ó seis horas antes de la que indicó la Claudia Martínez.

De donde resulta clara y evidentemente que el asesinato no se cometió durante el tiempo que la criada estuvo en la compra, sino mucho antes y estando aquella dentro del cuarto.

Siguiendo pues, las comparaciones que no sin fundamento hacia en mi primera carta, resulta que el crimen de la calle de Fuencarral y Claudia Martínez es otra Higinia Balaguer, suposición sino confirmada por las diligencias sumariales, aun en secreto, basadas en rumores de la opinión pública y en datos que aduce la evidencia de los hechos.

*¿Donde están los hombres?*

Y siguen las comparaciones. La misma pregunta ¿donde están los hombres? se hizo el público cuando el asesinato de Doña Luciana Borcino y lo propio hace hoy con idéntico motivo.

La portera vió salir á dos hombres embozados, uno de ellos con una venda como si le dolieran las nuélas; el tendero de la esquina se fijó en un coche que sin duda esperaba á los citados hombres; y las mujeres de las citadas casas de lenocinio tambien tienen conocimiento de dos hombres que antes solian frecuentar de día y de noche sus respectivos palacios y ahora han desaparecido desde el día que el crimen se cometió.

¿Donde están los hombres? se pregunta todo el mundo.

Esperemos á que la Claudia declare si es que declara.

José Bermúdez.

Madrid 22 de Mayo de 1890

### La próxima cosecha de trigos.

Las noticias que se reciben acerca del estado de las cosechas, son satisfactorias respecto de Inglaterra, Bélgica, Holanda, Alemania, Austria, Hungría, Italia y España.

En Inglaterra, sin embargo, los progresos de la vegetación no han sido tan marcados como se creía, y el trigo dista mucho del adelanto propio de la estación.

En Rusia, las perspectivas mejoran y son favorables en conjunto; el Gobierno de Kherson será el único en donde las cosechas habrán sufrido verdaderamente mucho y en donde ha debido procederse á sembrar de nuevo en grande escala.

En los Estados Unidos las noticias son cada día más pesimistas, por lo que según telegrafían ha habido un gran movimiento de especulación en Nueva York y en Chicago.

El *Cincinnati Price Current*, dice que no hay ninguna mejora en el trigo de invierno, y lo que es mas importante, que el tiempo es frío y seco en el Nordeste, y por lo tanto, perjudicial al trigo de primavera.

Los grandes envíos de Australia y República Argentina prueban que la producción de trigo ha sido abundante. En la fecha del último correo, se estimaba la cantidad de trigo flotante en Australia en 1 551.500 hectolitros contra 133.400 del año anterior, y la de la República Argentina en 290 000 hectolitros, cuando en el año anterior este país no exportó nada. El flotante en el Reino Unido no es más que de 368.300 hectolitros, contra 522.600 del año último.

Durante el mes actual se efectúa la siega en el Asia Central, Persia, Asia Menor, Argel y Siam. Despues en Junio se segará en los países siguientes: California, Oregon, Estados Unidos del Sur, España, Portugal, Hungría, Turquía, Rania, Rusia meridional, Estados danubianos, Mediodía de Francia, Grecia y Sicilia, y en algunas provincias de los Estados Unidos del Norte de América, entre otras, el Kentucky, Kansas y el Colorado.

En la Florida, China y Japón se hizo esta operación agrícola durante el mes de Marzo.

## De aquí y de allí.

### Al arma blanca.

En un café de Presburgo (Hungría) ha ocurrido una riña que desde los primeros momentos se convirtió en verdadero combate, entre varios centenares de soldados de infantería y arillería.

La causa fué las rivalidades que existen entre las tropas de las diferentes armas.

Los contendientes se batieron al arma blanca con encarnizamiento, resultando muchos de ellos heridos de suma gravedad.

La intervención de oficiales puso término á la pelea que duró bastante tiempo.

### Más sub-marinos.

Dicen de Londres que uno de los torpederos sub-marinos construidos en los astilleros de Howald, ha dado resultados muy satisfactorios.

El buque, dispuesto para navegar, tanto en la superficie del mar como sumergido, hizo 25 millas sin descanso, en las primeras pruebas.

El motor, durante la inmersión, y en la superficie, es el vapor; para el primer caso, éste va dispuesto en depósitos, vista la imposibilidad de hacer funcionar las locomóviles durante el tiempo que permanece sumergido, calculándose en dos horas el tiempo que pueda permanecer debajo del agua con el vapor almacenado, variando las profundidades de 3 á 15 metros.

Referente á las regularidades de los movimientos guárdanse la mayor reserva, por lo que es de creer que las pruebas no han sido muy satisfactorias.

En Alemania, son nada menos que tres los inventores de esta clase de barcos de guerra, todos procedentes de los talleres del Estado; y se asegura que hasta ahora no ofrecen novedad alguna las pocas pruebas con ellos verificadas.

### Exámenes de procuradores.

El lunes comenzaron en la Audiencia de Granada los exámenes de los aspirantes admitidos á exámenes de procuradores, cuyos nombres publicaron los periódicos de Granada hace días.

### Noticias de Marruecos.

Huyendo de las amenazas de los moros de Sheshuan mucha familia hebreas abandonan aquella famosa población, teniendo ser víctimas de las venganzas de los indígenas castigados por el sultán por los atropellos de que fueron victimas los israelitas el año pasado, cuando los moros saquearon las sinagogas y algunas casas particulares.

A su paso por Sheshuan el sultán condenó á los moros á pagar á los judios una indemnización de tres mil duros. Pero los moros tratan de eludir el pago atemorizando á los hebreos con sus amenazas.

Y no será muy eficaz la protección de las autoridades locales á los israelitas, cuando éstos huyen de la población, temiendo que el remedio de la indemnización decretada por el sultán, sea peor que el mal que lamentaron el año pasado.

Así es como la autoridad marroquí de Sheshuan hace respetar y cumplir las órdenes de su amo y señor.

—En unas ruinas de Casablanca ha sido encontrada una lápida que los hebreos la atribuyen á los tiempos del rey Salomón.

—Tras larga y penosa enfermedad falleció el miércoles último en Tángier la Sra Doña Catalina Olcese de Atalaya, madre política de D. Ricardo Alvarez, delegado de Sanidad en aquel puerto.

—Cuatro mujeres atropellaron el miércoles á la esposa del Sr. Amselen, protegido norteamericano abortando por esta causa la agredida.

El asunto será sometido al tribunal del consulado de los Estados Unidos de América en esta ciudad.

### Forasteros.

Calculase en unos 12 ó 14 000 el número de forasteros que han ido á Madrid en estos últimos días, y según noticias posteriores recibidas de diferentes provincias, son muchos más aún los que han salido ó se disponen á salir en breve para la corte, aprovechando la baratura de los trenes y atraídos por los variados festejos que se preparan.

### Otra torre Eiffel.

Se vá á abrir un nuevo concurso de planos para el proyecto de la gran torre de Londres, que debe tener 83 metros de altura más, que la de Eiffel, en vista de que los estudios presentados hasta ahora se consideran impracticables.

### Buque de guerra.

El juéves entró en el puerto de Barcelona la fragata brasileña *Almirante Barroso*, no habiéndose cambiado saludos por no haber aún reconocido España la República del Brasil.

Siempre reconocemos tarde y con daño.

## HUELGAS EN LA PROVINCIA. Desde Bedar.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.  
Muy Sr. mío y amigo: como considero á V. interesado en la publicación de los acontecimientos que se suceden en el territorio, voy á describirle por si merecieran los honores de la publicidad, el de la huelga de los mineros de Bedar.

Desde hace muchos años, fueron objeto de concesión minera, los yacimientos de minerales ferruginosos del término de Bedar; pero que á pesar de su importancia se ha necesitado que trascorra cerca de medio siglo para que se constituyera una poderosa compañía, como la *Explotadora de los hierros de Bedar*, con capital bastante para acometer la atrevida empresa de su explotación, y conducción al litoral para su embarque y transporte á los mercados.

La compañía nada omitió para hacer grandes reconocimientos en los yacimientos mineros, y realizar soberbias instalaciones de aparatos y motores de transportes, como cables aéreos, mayores de 15 kilómetros, planos inclinados, y todo lo necesario para proceder á una explotación en la mayor escala, cuyos cálculos de beneficios se basaban en primer término, en el precio de los jornales y en las horas de trabajo útil, invertido en todo un capital inmenso, que solo á fuerza de inteligencia, trabajo y economía puede convertirse en reproductivo.

Colocado este centro minero, en las inmediaciones del pueblo de Bedar, y de sus diputaciones los *Gallardos*, *La Serena*, *Pinos* y la *Torrejilla* próximo á las ciudades de Vera, Moxcar y Turre, y de varias cortijadas y caseríos que en el territorio se encuentran, los beneficios de la existencia de un punto en que ejercitar la actividad de sus habitantes, era una ventaja poco apreciada, por los que no conocen la aflictiva situación del país, condenado á paralizaciones, que engendran el hambre y la desesperación, principal causa motora de las emigraciones que merman á los pueblos.

Para que se comprenda la importancia de esta huelga, se necesita saber, que en esta parte de levante de la provincia de Almería, próspera y floreciente y cuya riqueza se elevó á su mayor altura, debido solo á la industria minera de la *Sierra Almagrera*, y que postrada y abatida por la falta de un desaguaje que desecase sus ricos criaderos argentíferos, se concentró la única actividad que resta en las minas de hierro de Bedar, cuya compañía *Explotadora*, exparece con los trabajos que practica, preciosos gérmenes de bienestar, con la circulación de mas de 1.600.000 reales anuales que solo en jornales invierte, y puntualmente satisface, que alientan y vivifican el territorio.

La huelga se inició por los operarios de las minas de «La serena» el día 16 del corriente.

Tiene ya 7 días de duración y todavía no ha terminado; ni es probable que se resuelva tan fácilmente. Los operarios aumentan intencionalmente las seras funestísimas, y solo recogen las noticias mas absurdas que muchos mal intencionados propagan para suscitar la perturbación y el descontento. Se levantaron tumultuosamente de sus labores, y nombraron una comisión, compuesta de 3 operarios, que formularon sus aspiraciones y las presentaron al Sr. Dietrichson, ingeniero Jefe del establecimiento: las peticiones fueron:

- 10 horas de trabajo.
- Aumento del 25 0/0 del jornal.
- Pagos quincenales.

Calculadas las operaciones de la Dirección local de este establecimiento minero, en las instrucciones que de la central se le prescriben, la contestación del Sr. Dietrichson no podía traspasar estos límites; y accediendo desde luego á lo que era de procedimiento, ofreció consultar á la superioridad; pero habiendo pedido que continuasen en los trabajos hasta tanto que esta resolviera lo mas conveniente, su observación fué desechada, trocandose así en imposición lo que en términos mas conciliadores fuera mas propicio alcanzar.

Inútiles han sido cuantas reflexiones se han hecho á los operarios, que han sido sordos á toda observación; y que hasta han llorado su repudio al extremo de apartarse de todos aquellos que pudieran llevar á su inteligencia el convencimiento de rehusaban y todavía rehusan hasta el contacto, como si temieran contaminarse con un cuerpo infectado.

No creo que ninguna huelga se presente con tanta obstinación como la de los mineros de Bedar. Unidos y compactos, abrigan una sola aspiración, por mas de que separadamente se concentran y sean reflexivos y conozcan la enormidad de los males con que á ellos y á sus familias abrumará la clausura de un centro industrial. Están organizados: sus movimientos se ejecutan al son de la caracola, y su punto de reunión es la plaza pública de Bedar; cuyas autoridades locales ó carecen del prestigio que infunde el carácter de que están revestidos ó contemporizan con ellos por la desconfianza ó el temor de que una resistencia mas acentuada preceptuara los sucesos, y lo que es una actitud pacífica se trocará en demostración belicosa.

Coincide esta huelga con la de los hombres de tierra y de mar de Garrucha, ya felizmente terminada para bien del país; pero que no producirá en su totalidad resultado satisfactorio, si esta se prolonga, porque no concurrendo mineral de hierro al embarque, esta falta, priva á aquellos de su mayor y mas lucrativa ocupación.

La Dirección general de la Sociedad, telegráficamente contestó á las peticiones de los huelguistas, reduciendo á tres horas las de trabajo útil, pero negando la de aumento del 25 por 100 de jornal, cuya concesión aulaba en mucha parte el interés del capital invertido ó imposibilitaba el empleo del capital flotante, que necesariamente debería bucar ocupación mas segura sin las eventualidades y los riesgos á que las huelgas lo exponen. No se yo hasta qué punto podía extenderse la Dirección general en el aumento de jornales: el máximun que se paga es el de 2

pesetas; que es el más grande que aqui nunca se abonó; y que excede en mas del 25 por 100, al que se satisface generalmente en las obras públicas de ferro-carriles y carreteras. La dotación de los jornales está en relación tambien con la entidad de los negocios y las realizaciones de sus productos; y la explotación de los hierros, que tan escaso valor tienen: que viven respirando el aire del orden y de la economía, y que piden baratara en los arrastres y en un todo lo que contribuya al alivio de recargos que imposibiliten su concurrencia á los mercados y puntos de consumo, se comprende la negativa de la Dirección, cuando afirma que el aumento del jornal en conjunción con la disminución de las horas de trabajo es equivalente á la suspensión de operaciones que no es posible sostener.

Multiplicados han sido los esfuerzos hechos por todos para precaver las consecuencias de una huelga altamente ruinosa para los intereses del país. Todas las tentativas hechas han sido estériles. Llevado del mayor deseo y sin otro interés que el del bien público, dos veces he estado en Bedar, y aunque en la superficie flote en las aguas de la benevolencia y del mas cordial acogimiento, en el fondo descubri obstinación y aspereza, y hasta fango y todo de mal comprimidas pasiones que mano oculta las agita y revuelve. El Ingeniero Jefe Sr. Dietrichson, los ingenieros Sres. Nordal y Figuera, el jefe administrativo D. Alejandro Radot y todos los empleados de la compañía de Aguilas y de la explotadora de hierros de Bedar, se han multiplicado en sus gestiones pacíficas y conciliadoras, todas infructuosas; así como el sargento de la benemérita guardia civil D. Manuel Gimenez Martinez han intentado esfuerzos de persuasión y expuesto con claridad la situación á operarios hourados y deseosos de trabajo, pero, que inducidos por extrañas sugestiones, ciegamente obedecen á secretas consignas, que les incitan á perseverar en una situación lamentable y ruinosa de su propia fortuna.

No siendo posible la conciliación y el regreso al trabajo, se dispuso el abono inmediato de los jornales que se les adeudaban correspondiente á todo el mes de Abril y dias del de Mayo. Presentáronse en la plaza del Pinar de Bedar de 500 á 600 operarios en actitud algo tumultuosa, pero con la protesta de sus instrucciones pacíficas. Cobraron sus créditos con la religiosa exactitud con que estas compañías verifican sus operaciones económicas. Siendo este abono individual á cada uno se le preguntó si continuaba trabajando, y la misma intransigencia de negacion á todo arreglo fué la que pudo obtenerse de inteligencias obsecadas que tal vez entrañen reservado plan que no se ha podido tras oír.

No faltaron, sin embargo, algunos que ofrecieron trabajar en las minas al dia siguiente, pero cuando se pensaba que concurrirían, faltaron á la fidelidad de su palabra, sin que presentaran más excusa de la irregularidad de su conducta, que el vano temor de los peligros á que se exponían por parte de los huelguistas no asistentes, que desahogarian sobre ellos todo el furor de su indignación, siendo sin embargo todo esto un detalle de su complicado artificio, pues tan unidos á la huelga estan unos como otros, y es una forma de expresar un fringido terror que pretenden sostener latente para la intimidación de los operarios que de fuera pudieran concurrir que se alejaran con la conciencia segura de que ha de atentarse á su seguridad individual, que afirman la garantía ahora la presencia de la Guardia civil, pero que desaparecerá, en el momento en que esta fuerza se retire.

Este es el estado de la huelga de los operarios de Bedar. Ha habido una notable excepción; esta es, la de los trabajadores de la mina «Pobreza», que hasta la fecha han continuado al frente de sus labores, indiferentes á las excitaciones de los demás. No es solo el aumento de jornal lo que motiva esta situación sino que se extiende á los que trabajan á partido, y á los que explotan minas de plomo con independencia de la compañía.

Conveniente es el hacer lo que se pueda para aliviar la suerte de la clase trabajadora. Es el pensamiento que ahora predomina en la mente de todas las inteligencias pensadoras que de esta cuestión grave se ocupan, y la huelga universal de 1.º de Mayo, es una manifestación de esta necesidad imprescindible que debe preocupar mucho. Las corrientes sociales se dirigen hacia la indagación de la fórmula reguladora de la relación que debe haber entre el capital y el trabajo. Esto es difícil, complicado y sugeto á la simultaneidad de acuerdos internacionales que comprometerían la existencia industrial de la Nación que se adelante, sin que las demás lo hagan á la vez, pues entonces, recargados en aquella la producción, con un exceso de gastos como con estos hierros aconteceria, le sería imposible sostener la competencia con el producto similar en los mercados, en los cuales dejaría de figurar, iniciándose una serie de decadencias que arruinarían nuestra naciente industria siderúrgica que aquí lucha no solo con el obstáculo que ahora se le levanta, si no con el de un arrastre de 15 kilómetros al litoral, que él solo es bastante por sí para hacer cara una producción que se sostiene por la economía del jornal y por las horas de trabajo.

La huelga continúa: de todo dará á V. cuenta y le haré relación detallada con la imparcialidad que acostumbra hacerlo su affmo. S. S. Q. B. S. M., *Salvador Rancel*.  
Bedar 23 de Mayo de 1890.

### En Garrucha.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.  
Almería.

Han sido tantos los mareos y disgustos que han pesado sobre mi estos dias, que rendido me he visto obligado á faltar durante tres dias al deber que tengo como corresponsal en esta de su ilustrado diario.

Debo sin embargo hacer constar, que mi silencio ha sido debido tambien en gran parte á

la huelga de los braceros de Garrucha cesó desde el lunes último, de cuyo hecho voy á dar á V. detalles.

El sábado en la noche se presentó en esta el digno Capitán de la guardia civil de Cuevas don Guillermo Ortega Vargas, con quien tuve el gusto de hablar á poco de su llegada.

Poseído de los mejores deseos el Sr. Ortega, después de oír de mis labios la narración clara y sucinta de los móviles de la huelga y petición de los jornaleros, me manifestó que venía dispuesto á apurar todos los medios que estuviesen á su alcance para conseguir una transacción entre la Compañía de Aguilas y la clase jornalera, asegurándome lo doloroso que le sería verse obligado á emplear la fuerza, si como era de esperar continuando aquel estado de cosas, los jornaleros de Garrucha se permitían algún desmán.

Confieso á V. Sr. Director que desde el primer momento de mi conversación con el Sr. Ortega, sentí un profundo agradecimiento y simpatía que me obligó á ponerme á su lado como representante de la clase jornalera y desear una transacción que beneficiando á los braceros, evitara los disgustos que irremisiblemente preveía habrían de suceder si continuaba la huelga algunos dias más.

A otro dia, domingo, citó el Alcalde suplente (el Sr. Saez se había marchado el dia anterior á esa capital) á los comerciantes de Garrucha á una reunión en el Ayuntamiento á la que asistí como representante de la clase jornalera.

Cedida la presidencia por el Alcalde al Capitán de la Guardia civil, manifestó este el objeto de la reunión que no era otro que el de concertar un arreglo y concluir con la huelga, para lo cual esperaba que el representante de la Compañía de Aguilas D. José García Suesa manifestase el máximun á que podría pagar las operaciones de carga del mineral del cable aéreo y que yo en nombre de los braceros y después de consultar con aquellos podía ó no aceptar.

El Sr. Suesa después de hacer una pequeña historia demostrando su conducta en el asunto que nos reunía, y dándonos á leer algunos telegramas de sus representantes en que le desautorizaban completamente para aumentar nada en absoluto el precio á que se venía pagando la carga del mineral, dijo que en su deseo de que la huelga tuviese fin y á pesar de las órdenes que como habíamos visto tenía, se obligaba á pagar medio real más, en cada tonelada que se había venido pagando; cantidad que estaba dispuesto á satisfacer de su bolsillo particular si la compañía se negaba á sostener su compromiso.

Convencido yo de que el Sr. Suesa no podía hacer otra cosa y apesar de que las proposiciones no llegaban ni con mucho á las peticiones de los jornaleros, ofrecí á la reunión dar cuenta á aquellos del precio que se les proponía poniendo mi influencia para con ellos en favor de las proposiciones.

Desde una de las ventanas del salón donde se celebraba la reunión de que me ocupo, hablé á los jornaleros que en gran número aguardaban el resultado de aquella, citándolos para las 4 de la tarde en la caseta de Salvamento de naufragos aquella hora y acompañado del Capitán de la Guardia civil, me dirigí hacia el sitio de la cita, donde había más de 1500 personas de ambos sexos.

Falto absolutamente de dotes para la oratoria, pero impelido por un gran deseo, dirigí la palabra á la concurrencia, dándole cuenta de las proposiciones, que fueron recibidas con grandes muestras de desagrado.

Seguro yo de que de no admitir las proposiciones se perjudicaría grandemente la población, pues había leído un telegrama ordenando la salida á uno de los vapores que esperaban cargo, revestime de valor, pues bien lo había de necesitar y de paciencia, y fui presentando uno por uno á los que me escuchaban, los inconvenientes y serios disgustos que habían de pesar sobre la clase jornalera si la huelga continuaba, pues ya había tenido el sentimiento de oír quejarse á algunos padres de familia, de no tener que dar de comer á sus hijos. Antes estas consideraciones y previendo que la Compañía de Aguilas no accedería nunca á las peticiones que se le habían hecho, indiqué la conveniencia de aceptar las proposiciones formuladas, para lo cual llamaba en mi auxilio el cariño que me tienen los hijos de Garrucha que convencidos del verdadero amor que hacía ellos siento, demostrado en muchas ocasiones, comprenderían que al desear yo que las proposiciones fuesen aceptadas había de ser única y exclusivamente por el propio bien de la clase jornalera cuyos intereses estaba dispuesto á defender con toda la efusión de mi alma.

Un sí general que arrancó lágrimas á mis ojos salió de todos los labios, pagándome en aquel momento los honrados y sufridos hijos de Garrucha cuantos sacrificios hé hecho por ellos.

Emocionado y poseído del mayor agradecimiento, dí las gracias á aquellos honrados jornaleros á quienes ofrecí hasta la última gota de mi sangre.

Convencidos en aceptar las proposiciones é ir al trabajo á otro dia, disolví la reunión, retirándolos todos á la población.

Mi querido y respetable amigo, el digno Capitán de la Guardia-Civil D. Guillermo Ortega Vargas, me dió su enhorabuena, manifestándome su contento por el buen fin que había tenido la huelga en Garrucha.

Durante la noche del domingo algunos sujetos de la población, cuyos nombres no publico por que ni aún para censurarlos merecen el que de ellos me ocupe, corrieron multitud de especies, entre los trabajadores, dirigidas todas á destruir el triunfo conseguido por mí, especies que si alguien les dió crédito aquella noche, no fueron admitidas por nadie á otro dia, teniendo la satisfacción de que se me asegurase que á algunos de aquellos sujetos que pretendían ponerme mal ante los ojos de la clase jornalera, habían sido arrojados de algunos corcos con las frases de ¡¡fuera! ¡¡fuera!

Herida mi dignidad por estos hechos, dejé á los trabajadores en absoluta libertad de obrar, teniendo la satisfacción de oír de muchos labios frases de reconvencción por mi abandono pues que los hijos de Garrucha deseaban que continuase al frente de ellos. Aún cuando confiaba en el corazon honrado de estos braceros, creí conveniente y puesto que ya la huelga había cesado, no mezelarme en nada, y desde el martes último los jornaleros de Garrucha están dedicados en las operaciones del cable aéreo, sintiendo hacia mí las mismas simpatías que siempre con gran descontento de otros que tras los repugnantes velos de la murmuración, han pretendido malquistarme con los hijos de Garrucha, cuyos sagrados intereses he defendido y defenderé siempre.

### Noticias de Bedar.

Ocupado en la huelga de Garrucha no había dicho á V. nada de la de Bedar, que se inició el viernes de la semana pasada.

Los jornaleros de las minas, suspendieron sus trabajos exijiendo que se les aumentase el jornal de 8 reales que ganan, á 10 y se les disminuyesen las horas de trabajo.

Como la compañía de Aguilas que es tambien dueña de aquellos trabajos, se niega á acceder á las peticiones de los braceros, estos se niegan á trabajar y segun me entero por el teléfono que desde esta estación llega á Sierra de Bedar, continúa la huelga, pero sin haber desórdenes.

Si lo creyese conveniente y no bastasen los antecedentes que reciba por teléfono, me trasladaré á Bedar para dar á V. conocimiento de los sucesos que allí ocurran.

Suyo affmo.—El Corresponsal, *José Lopez Lopez*.

Garrucha 23 de Mayo de 1890.

## Dentista.

D. J. Marchado Gimenez.

PROCEDENTE DE LOS ESTADOS-UNIDOS  
Confección dentaduras artificiales.  
Extracciones ¡¡sin dolor!! por medio de la Cocaine.  
Consultas y operaciones de 9 á 2.  
Real 4, y Marquesa, 3 principal.

## Agua de Insalus.

Única en su clase para la curación de las afecciones del estómago, higados, vias urinarias y reumatisms. Abre el apetito y facilita la digestión.  
De venta en el Café Suizo á 3 reales botella, y 2 reales media botella.

## La Equitativa.

Sociedad de Seguros de vida, de los Estados-Únidos. Capital de garantía pesetas 402.000.000.

## La Unión Comercial.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS. CAPITAL, COMPLETAMENTE SUSCRITO L. E. 2.500.000.  
Representante de ambas sociedades en Almería D. Emigdio Barros. Martinez Campos 3, bajos. 20

## Córpus.

Los señores que desean pasar el dia del Córpus con su octava en la ciudad de Granada pueden pasar al Café Suizo donde por cincuenta pesetas se le facilitarán billete de ida y vuelta.

Los coches saldrán de las puertas del mismo establecimiento el dia 2 de Junio á las 8 de la mañana y de Granada para esta el dia 14 á la misma hora.

14

## GACETILLAS.

**Un ángel más.**—Ayer mañana se aglomera en las puertas de la Audiencia más gente de la que suele asistir de ordinario á los juicios orales que ante dicho Tribunal se celebran. Preguntamos el motivo y resultó que iba á verificarse la vista de la nueva causa instruida contra José Barranco Figueredo, que tan triste celebridad ha alcanzado.

Penetramos en el local, y en efecto, el ugió dió la voz de «Audiencia pública» y comenzó el juicio. El Fiscal D. Ricardo Fernandez, calificó los hechos como constitutivos de tres delitos: el de atentado, lesiones y quebrantamiento de condena. El defensor de oficio, Sr. Ramón Hernandez, se conformó con la pena pedida para los dos últimos, mas no así respecto al primero, acerca del cual adujo algunas consideraciones para demostrar que no había elementos suficientes de prueba que lo acreditaran. El procesado Barranco, que por cierto asistía á la vista con las esposas puestas, pronunció despues algunas palabras para excusarse y el Sr. Presidente declaró el juicio concluso para sentencia.

Probablemente, Barranco Figueredo saldrá en la conducción de hoy, con dirección al presidio de Ceuta, para cumplir la pena de cadena perpetua á que se halla condenado.

**Cómo aquí.**—Sigue dando ruido en Madrid el precio de la carne, que se vende á 10 reales el kilo.

¿Y qué significa Madrid para Almería, donde el kilo se vende á 12 reales?

¿Por fortuna son tan ricos los habitantes de Madrid como los de Almería?

No señor; aquí hay más hambre, y por eso se paga más.

El Ayuntamiento que había prometido hacer una baja en el derecho de consumos, la ha hecho, pero esta baja no pasa de un céntimo en kilo, de manera que qué es lo que van á rebajar los carniceros?

Verán ustedes como la carne sigue á igual precio, á pesar de todas las promesas.

Digo, como no nos salga un *Isidro*.

**Desde la torre Eiffel.**—Nuestro estimado y querido amigo D. Francisco Lozano Muñoz, se encuentra en París acompañado de su apreciable familia, y nos envia un cariñoso abrazo desde la torre Eiffel.

Nosotros le deseamos una salud sin límites,

después de la penosa enfermedad que ha sufrido, y nos congratulamos de todas veras, cuando le vemos disfrutar de las hermosas brisas de la primavera en un país amigo, que ha de recom-

Goce nuestro estimado amigo al lado de su cariñosa familia, de las dichas que hoy le ofrece la portentosa ciudad de París, y no olvide que al regresar á Tanager, si pudiese hacer el viage de paso por esta ciudad, hay mil amigos que le esperan para darle un cariñoso abrazo en prueba de gran amistad.

**Dato curioso.**—Según el nuevo proyecto presentado por la Compañía constructora de nuestro ansiado ferro-carril á la aprobación del Gobierno, constará la línea de trece túneles, midiendo el mayor de todos ellos 600 metros de longitud.

**Huelga de Bédar.**—En otro lugar de este diario insertamos las interesantes cartas que nos dirigen nuestros estimados amigos y corresponsales, acerca de las huelgas de Bédar y Garrucha.

**Médicos titulares.**—Se nos asegura que los médicos titulares de esta ciudad, piensan celebrar una importante reunión con objeto de ponerse de acuerdo, á fin de acordar la forma como han de reclamar del Ayuntamiento el cobro de sus haberes, desatendiendo lo que hace más de un año.

**Representante.**—Ha marchado con dirección á Londres, el representante de la Compañía constructora del ferro-carril de Murcia á Granada, Mr. Kennedy.

**Interventor.**—Ha tomado posesión de su destino de Interventor de Hacienda de la provincia, el nombrado recientemente por Real Orden, Sr. D. Luis Herrero y Panadero.

**Juventud democrática.**—Esta agrupación política celebrará esta noche á las 9, sesión extraordinaria para tratar asuntos relacionados con la misma.

**Ingeniero.**—Después de permanecer algunos días en esta capital, ha marchado para Londres el ilustrado ingeniero Mr. Peile, relacionándose su viaje con los asuntos mineros de Sierra Alhamilla, cuyo criaderos de hierro se proyectan explotar en breve.

**Ferro carril.** Nos escriben de Huerca-Overa manifestándonos que ya se ha verificado la prueba de los puentes y del material móvil de la línea férrea del Empalme á Lorca por los ingenieros inspectores del gobierno. La prueba ha dado un resultado excelente, quedando muy satisfechos los ingenieros de la solidez y perfección de las obras.

**Piano.**—Se vende un magnifico piano, en excelentes condiciones. En esta imprenta darán razón.

**Disposición.**—La dirección de instrucción pública ha insertado en la *Gaceta* una circular disponiendo que todas las solicitudes que en el mes de mayo se presenten, quedarán sin curso, si no se elevan por el debido conducto, é informadas por los jefes inmediatos respectivos.

**Nos alegramos.**—Según leemos en un telegrama de Granada, próximamente contraerán matrimonio en aquella capital, la distinguida señorita D.ª Blanca Ridaura Herrera y nuestro apreciable amigo D. Valero Rivera, Ingeniero jefe de obras públicas de esta provincia.

**Por lo que valga.**—Es tanta la aglomeración de originales, que muchos de nuestros corresponsales disimularán sinó damos publicidad á sus correspondencias tan pronto como seáramos, puesto que varios de los trabajos que nos publicamos por orden, y otros no los damos.

**Madrid.**—Ayer salió para Madrid nuestro estimado amigo D. Juan Cassinello, abogado individual de la Comisión permanente de la Diputación provincial.

**Un error.**—Se ha acercado á esta redacción nuestro amigo el canónigo de la iglesia de San Juan, D. Antonio Nieto, manifestándonos, en duda por un error involuntario, habiéndose dado la noticia para nosotros grata, de su nombramiento de capellán del oratorio proyectado por los ingenieros de la Compañía constructora del ferro carril, pues por el presente fundamento para ello.

**Perdida.**—Se han perdido dos décimos de cuyos números son: 8011 y 8020, de la lotería de San Juan de los Ríos, de la del día 29 de Mayo, y como estos números para la venta sino que están suscritos por personas suscritas, se avisa por si presentarlos en la administración del juego, donde se le dará una gratificación á la que lo presente.

**Se considera la mejor preparación hasta ahora conocida.** (Desconfiense de las imitaciones.) Jerez de la Frontera 20 de Enero 1885.

Muy Sres. míos: Hacerme de dos años vengo usando en mi practica su *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfito de cal y de sosa, y no puedo menos que declarar que los resultados han sido siempre muy satisfactorios; es, sin duda la mejor preparación que he conocido para muchas de las afecciones del aparato respiratorio, escrófulas y raquitis, muy nutritiva par los niños, y su gusto agradable hace que pueda prolongarse más su administración, y por consiguiente, que los resultados sean más felices.

Queda de Vds. afectísimo s. s.—Dr. ANTONIO JUILLE OLIVA.

do estimado amigo D. Juan Cassinello, abogado individual de la Comisión permanente de la Diputación provincial.

Un error.—Se ha acercado á esta redacción nuestro amigo el canónigo de la iglesia de San Juan, D. Antonio Nieto, manifestándonos, en duda por un error involuntario, habiéndose dado la noticia para nosotros grata, de su nombramiento de capellán del oratorio proyectado por los ingenieros de la Compañía constructora del ferro carril, pues por el presente fundamento para ello.

Perdida.—Se han perdido dos décimos de cuyos números son: 8011 y 8020, de la lotería de San Juan de los Ríos, de la del día 29 de Mayo, y como estos números para la venta sino que están suscritos por personas suscritas, se avisa por si presentarlos en la administración del juego, donde se le dará una gratificación á la que lo presente.

Se considera la mejor preparación hasta ahora conocida. (Desconfiense de las imitaciones.) Jerez de la Frontera 20 de Enero 1885.

Muy Sres. míos: Hacerme de dos años vengo usando en mi practica su *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfito de cal y de sosa, y no puedo menos que declarar que los resultados han sido siempre muy satisfactorios; es, sin duda la mejor preparación que he conocido para muchas de las afecciones del aparato respiratorio, escrófulas y raquitis, muy nutritiva par los niños, y su gusto agradable hace que pueda prolongarse más su administración, y por consiguiente, que los resultados sean más felices.

Queda de Vds. afectísimo s. s.—Dr. ANTONIO JUILLE OLIVA.

**Vinos tintos del Excm. Sr. Marqués de Riscal, cosecha de 1884.** Caja de 25 botellas 60 pesetas. Id. id. 30 id. Una botella 2'50 id.

Depósito en esta ciudad, en casa de D. Juan Antonio Martínez, calle de Reyes Católicos 2. La esmerada elaboración y superioridad de estos vinos completamente naturales les hace similares á las mejores marcas de Burdeos, y es su precio mucho más barato que los de aquella procedencia, alcanzando por todo una gran aceptación en cuantas plazas son conocidos.

De las condiciones de bondad antes indicadas pueden testificar aquí varias personas que ya los consumen.

Se admiten las botellas vacías pagándolas á peseta 0,25 siempre que vengan en sus fundas y cajas.

**Se venden** todos los enseres y maquinaria de la fábrica de papel de estraza y cartones situada en las Almadravillas en esta capital.

También se vende una caldera americana para hacer jabones, de cabida de unas 120 arrobas. En dicha fábrica y Gerona 27, darán razón. 8-8

**SECCION RELIGIOSA.** SANTOS DE MAÑANA.—S. Felipe Neri, cf. y fundador. abogado contra las enfermedades de las articulaciones, S. Eleuterio, papa y mr., S. Zacaria, ob. y mr. y S. Prisco mr.

Liturgia: Como 2.ª día de Infraoctava de Pentecostés, Rito doble de 1.ª clase, color encarnado.

CULTOS.—Catedral: A las 8 prima, tertia, s. olemne, misa mayor y demás horas canónicas. Por la tarde rezos del día.

En todas las Iglesias: misa mayor á las 8 y media y ejercicios de las Flores de Mayo ó mes de Maria á la hora de costumbre.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Ntra. Sra. de las Angustias en el Convento de Monjas Concepcionistas.

SECCION MARITIMA.

NOTA DE LOS BUQUES ENTRADOS EL DIA 23 Á LAS 3 DE LA TARDE HASTA IGUAL HORA DEL 24. ENTRADOS.

Laud español «Pepito», de Aguilas, con paja. Id. id. «Buena Guia», de Torre del Mar, con mates. Vapor id. «Cabo Ortegai», de Bilbao, con 7 pasajeros y carga general.

ULTIMA HORA.

EXTRANJERO.

Paris 23. 4 por 100 exterior español, 26'09. Berlin 23.

El ministro de la Guerra ha declarado á la comisión de la cámara que abandonara el ministerio si no se aprueban los créditos por que Alemania no cuenta más que con 534 batallones y Francia tiene 561 y un armamento inmejorable.

Se ha aplazado indefinidamente el congreso medico de Munich.

La ley de protección á los obreros tropieza con grandes dificultades en la cámara.

Londres 23. La reina Victoria se halla atacada de un gran cansancio, sin enfermedad aparente. El gobierno se muestra en extremo preocupado, puesto que el principe de Gales es deador actualmente de sumas enormes.

Roma 23. Asegúrase que el general Gaudolfi se encargará del mando de las tropas italianas en Africa.

(Alcance telegráfico) Madrid 24, 1 t.

El crimen de la calle de la Justa sigue despertando gran interés en la opinión pública por sus semejanzas con el de la calle de Fuencarral.

Han sido presos tres individuos denunciados por la criada Cándida, como presuntos autores del crimen. P. Madrid 24, 1'15 t.

La cuestión política varia de aspecto, siendo objeto de comentarios la conducta del Sr. Gamazo que se muestra benévolo y transigente á la conciliación con el Sr. Sagasta. P. Garrucha 24, 6'15 t.

Recibo en este momento noticias del pueblo de Bédar, por teléfono del cable aereo, diciendome haber estallado esta madrugada un petardo á la puerta de D. José Maldonado, propietario de algunas minas, sin que afortunadamente ha ocurrido desgracias ni defectos. Los autores de este hecho no han sido habidos.

En este momento sale para Cuevas el capitán de la Guardia civil, por asegurarse que habrá allí manifestación minera.

Esta noche me trasladaré á aquella población para poder notificarle cuanto ocurra, saliendo de allí si mi presencia no fuese necesaria para sierra de Bédar.

Las operaciones están aquí suspendidas á causa del mal tiempo de levante. Temese que haya nueva huelga por negarse la Compañía de Aguilas á aprobar el convenio hecho por su representante.—El Corresponsal. Madrid 24, 8'50 n.

En la sesion del Congreso se han hecho muchas preguntas.

El Sr. Alix promovió un incidente sobre la sumaria seguida á dos oficiales de ejército en Cartagena, que en-

viaron una corona al difunto general Cassola, y suspensión de honras en Alicante en honor del mismo.

Le contestó el ministro de la Guerra, interviniendo el Sr. Romero Robledo. Bolsa.

4 por 100 interior, 26-80. 4 por 100 exterior, 26-65. 4 por 100 amortizable, 90-25. Cambios.

Londres 20 dias fecha, 26-24. Paris ocho dias vista, 25-00.—P. Madrid 24, 10 n.

El temporal que se esperaba á estas horas en Madrid ha hecho que no tenga cumplimiento el programa de las fiestas de hoy suspendiendose con este motivo la retreta.—P. Madrid 24, 9 n.

En el Senado hizo una interpellación el Sr. Graells y pidió que se cumpla el contrato de arrendamiento hecho por el Gobierno con la tabacalera, permitiendo el libre cultivo del tabaco.

El ministro de Hacienda Sr. Egüillor promete que designará nuevas zonas para un ensayo. P. Madrid 24, 9'50 n.

Esta noche se celebrará Consejo de ministros bajo la presidencia del señor Sagasta, para ultimar el asunto del ferro-caril central de Cuba.—P.

Venta.

Se vende una casa en un sitio céntrico de esta ciudad, con bajos y altos, de nueva construcción; rentua 10 duros mensuales. En esta imprenta informarán.

Se cita

al grémio de Abacería por segunda vez, casa del síndico Juan Saez Córdoba calle de Murcia núm. 5. para el día 29 del corriente de 1 á tres de su tarde, y en caso de no asistir pasarán por la cuota que á cada uno les hayan fijado.

Bazar Madrileño,

plaza de la Administración vieja frente al arco de la pe-cadería. Se ha recibido un gran surtido en camisas para caballero, en percal de bonitos colores y blancas con vistas de hilo. Clase lo más superior á 6 pesetas una. Las hay de color y blancas desde 2 pesetas en adelante.

La Fama Universal.

Se ha trasladado á la plaza de Flores núm. 1, donde se dá, como siempre un buen hospedaje, contando para ello con una mesa especial y con magníficas y anchurosas habitaciones.

Situada en el punto más céntrico de la población, próxima al comercio y á todos los centros oficiales. 1.—PLAZA DE FLORES—1 15-25

Pianos de alquiler.

Reyes Católicos núm. 18.

Vapor «Nuevo Valencia».

Saldrá de este puerto el día 29 de Mayo para Cartagena, Valencia, Barcelona, San Feliu de Guixols, Palamós y Marsella. Admite carga y pasajeros. Consignatarios, Campos e Hijo, Virgen del Mar núm. 1.

ALMERIA.—1890. Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

una ventana.—«Ya conocéis, me dijo, nuestras costumbres extravagantes. He observado que la tertulia en masa está descontenta de veros aquí, y aunque yo no desconfío por todo el mundo...»—«Dispensadme, señor, exclamé interrumpiéndole. Dime, ¿debería haber caído en ello, lo sé, y sé también que me perdonareis esta irreflexión.»—«Haciéndole una cortesía y riendo, añadió:—«Ya habia pensado retirarme, y no sé qué espíritu malo me ha detenido.»

El Conde me apretó la mano de un modo que daba á entender cuánto podía decir. Me escurri pausadamente y fuera ya de la augusta asamblea, subí á mi birlocho y fui á M... para ver desde la colina la puesta del sol leyendo el magnifico canto en que refiere Homero cómo Ulises fué hospedado por uno que guardaba puercos. Hasta aquí todo iba bien.

Ya de noche, volví á mi posada á cenar. Sólo encontré algunas personas que jugaban á los dados en el comedor, en un ángulo de la mesa, para lo cual habian levantado un poco los manteles. Entró el apreciable A..., dejó su sombrero, mirándome al mismo tiempo: se volvió hacia mí y me dijo en voz baja:—«¿Con que has tenido un disgusto?»—«¿Yo?»—«El Conde me ha echado de su tertulia.»—«¿Cargó el diablo con ella. Me salió para respirar un aire más puro.»—Me alegro de que no sea de importancia

á lo que no la tiene: solamente siento que el caso se haya hecho público.» Esto dió margen á que se despertase en mí el enojo. Conforme iba llegando la gente para sentarse á la mesa, me miraban, y yo decía para mi sayo:—«Te miran por lo de la reunión.» Y esto me quemaba la sangre.

Y como ahora, donde quiera que me presento, oigo decir que los que me envidian baten palmas: que me citan como un ejemplo de lo que sucede á los presuntuosos, que sé creen autorizados para prescindir de todas las consideraciones porque están dotados de algun ingenio; y oigo además otras majaderías semejantes, de buena gana me clavaría un cuchillo en el corazón. Digan lo que digan de los caracteres despreocupados, yo querría saber quien es el que puede sufrir que tanto bellaco murmure de él de este modo. Solo cuando carece de fundamento la murmuración, es fácil despreciar á los murmuradores.

16 de Marzo.

Todo conspira contra mí. Hoy he encontrado en el paseo á la señorita B... Me he visto obligado á acercarme, y apenas nos hemos alejado un poco de los demás, la he dado mil quejas por lo que anteayer me ocurrió con ella.—«Oh, Werther! me dije

para evitarlo; así, pues, dí á mi madre lo que ocurre, de modo que no ponga el grito en el cielo. Es preciso que lleve con paciencia el que no la satisfaga quien ni á sí mismo logra satisfacerse. No dudo que esto le causará mucha pena; ¡Ver que su hijo se detiene de pronto en la brillante carrera que le llevaba en línea recta á los puestos de consejero y embajador! ¡Ver que se desvia del camino!... Haz todas las objeciones que se te ocurran y cuantas combinaciones conduzcan á demostrar en qué casos podía y debia continuar aquí: he decidido irme, y me voy. Para que sepas adónde, te diré que mi compañía es muy grata al Principe de..., y que, cuando ha tenido noticia de mi determinación, me ha pedido que le acompañe á sus Estados para pasar con él la primavera. Me ha prometido que tendrá libertad absoluta; y como estamos de acuerdo casi en todo, voy á correr el albur y á marcharme con él.

Post scriptum, 19 Abril.

Te agradezco tus dos cartas. No las he contestado, porque para enviarte ésta esperaba á recibir el cese de la corte; temía que mi madre influyera con el ministro y diese al traste con mis planes; pero ya está todo arreglado, puesto que ha sido aceptada mi

# DIARIO DE AVISOS.

## ALMACEN DE GÉNEROS COLONIALES, DEL PAÍS Y SALAZONES

PLAZA DE SAN SEBASTIAN.—ALMERIA.

En este establecimiento se expenden al por mayor toda clase de géneros coloniales, del país y salazon, debiendo hacer mención especial de los garbanzos superiores de Castilla y de Alfarnate.

Cerveza legítima inglesa.—Vinos embotellados de Burdeos finos y Champagne.

Alambres galvanizados á precios muy bajos.

Ferriza, Caracena y Compañía.  
Plaza de San Sebastian.—ALMERIA.

## Extracto compuesto de Zarzaparrilla del Dr. Ayer



del Dr. Ayer

MEDALLA DE ORO  
en la Exposición Universal de Barcelona

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el

DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.  
Agentes generales en España, VILANOVA HERMANOS Y C.ª, Barcelona

Delicia infalible.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los descañija. Una caja, 12 rs; que remite por 14 el autor P. R. Izquierdo, Madrid Sacramento 2, boti- a, y plaza de la Villa, 4 1.ª or mayor, y en todas las boticas y droguerías de España y Almería.

## AGUA MINERAL NATURAL DE RUBINAT.

MANANTI

Premiadas con medalla

No vacilo en decir que es la mejor  
Sir Morell Mackenzie, Dr. en medicina  
De venta en todas las farmacias y  
Luis Terriza.

AL CONDAL.  
de Oro en cuantas exposiciones  
presentado.

que existe superior á todo purgante análogo.—  
Londres.  
para el por mayor en Almería, Sres. Hijos de

### En el taller

de D. Basilio Carmona, en el barrio de la Cruces, calle de la Noria núm. 19, hay herramientas para los trabajos del campo y carpenteras y se hacen balconajes, ventanas y demás hierro para los edificios á precios económicos como tambien se instalan pararrayos y como hacen las piezas de éstos, tambien se arreglan todos los instrumentos, de pesar y de medir porque en este taller está la oficina del Fel contraste.

Tambien tiene la representación de la mejor fábrica que constituye puertas de chapas de acero, cuyos precios son bastantes módicos.

### HORCHATERIA

de Bautista el valenciano.

El dueño de dicho establecimiento, que es bien conocido del publico almeriense, por la especialidad de los sorbetes y helados que desde poca lejanía viene presentando á su numerosa clientela, avisa á ésta, que desde hoy quedan abiertas al público las puertas de dicho establecimiento, en la calle Real, junto á la casa quemada del difunto D. Manuel Sicluna.

### CHOCOLATES



RR. PADRES BENEDICTINOS

Las personas que desean tomar un exquisito chocolate, que una á su delicioso paladar la más absoluta pureza, deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de su más completo agrado.

Véndense en toda España á los precios de 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con caca, sin ella y á la vainilla.

Evítense las numerosas falsificaciones existiendo siempre el nombre RR. PADRES BENEDICTINOS, en las etiquetas.

En Almería: Unico depósito, confitería de la Palma, paseo del Príncipe, 8. 37

### Elixir Digestivo de Pepsina

de GRIMAULT Y C.ª, Farm. en Paris

Deliciosa preparación que tiene la propiedad de suplir en el hombre la falta de jugo gástrico elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita:

Las Nalgas, digestiones, La Jaquica, Los vómitos, Las Nalgas y las Acedias, La Diarrea, Las Gastritis y Gastralgias, Los vómitos de estómago, Los Embarazos gástricos, Las enfermedades del hígado, Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

En Paris, 8, rue Vivienne, y en las princip. Farmacias.

Se alquila. Casa calle de Suecos, núm. 10, con horno, propia para panadería. Casa calle de la Bomba núm. 2 y Granada, 66, con espaciosos almacenes y agua nueva. Casa calle de Ulloa núm. 10, con altos y bajos y agua nueva.—Razón calle Hospital núm. 1. 16

ELABORADAS SOLAMENTE EN EL NO. 78, NEW OXFORD ST., ANTES 533, OXFORD ST., LONDRES, Y EN VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS DEL ORBE.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías

## La VELOUTINE

Preparado al Rinsento por CH. FAY, Perfumista

PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

## CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPAÑIA COLONIAL

Tapioca, Tes.—37 recompensas industriales.  
Depósito general: calle Mayor, 18 y 20. Sucursal, Montera 8.—MADRID

dar el bien que me hubiera hecho ocultándome todas estas cosas, continuó refiriendo lo que aún dirían de mí, y quiénes se gozarían en el triunfo celebrándolo y haciendo saber que se ha castigado mi orgullo y mi desprecio hacia los demás, cosas que hace tiempo vienen echándome en cara.

¡Y oír todo esto de su boca, Guillermo; oírsele á ella, cuyo afecto para mí es verdadero y profundo! Quedé anonadado, y todavía fermenta la cólera en mi pecho. Quisiera que alguno de ellos tuviera el valor de pronunciar una sola palabra delante de mí, para atravesarle de parte á parte con mi espada. Me sosegaría si viese correr la sangre ¡Ah! más de cien veces he cogido un cuchillo para acabar con la asfixia que me aboga. Se habla de una noble raza de caballos que, cuando están enardecidos y cansados con exceso, se abren por instinto una vena para respirar con más libertad. Muchas veces me encuentro en este caso; que rría abrirme una vena que me proporcionase la libertad eterna.

24 de Marzo.

He pedido mi cesantía con esperanzas de obtenerla y de que me perdonaras el que lo haya hecho sin consultarte. Necesito salir de aquí y sé todo lo que pudieras decirme

con la mayor ternura, ¿cómo interpretáis tan mal aquella turbación mía, vos que me conocéis tan bien? ¡Cuánto he sufrido por vos, desde el instante en que no os ví en el salón! Todo lo adiviné: cien veces estuve á punto de decirlo. Sabía que las señoras de S... y de T... se alejarían con sus maridos antes que permanecer en vuestra compañía; sabía que el Conde no se atrevería á romper con ellos... ¡y ahora vos me pedis cuenta! — «¿Cómo, señorita! dije ocultando mi turbación y sintiendo que algo como agua hirviendo corría por mis venas, al par que recordaba todo lo que me habia dicho A... al entrar en casa — «Cuánto me ha costado ya todo esto!» exclamó aquella hermosa criatura con los ojos llenos de lágrimas. Dejé de ser dueño de mí mismo, y faltó poco para que me arrojase á sus pies. — «Explicaos,» le dije. Sus lágrimas rodaron; yo estaba fuera de mí. Se enjugó el llanto sin cuidarse de ocultármelo. — «Mi tía, prosiguió, á quien ya conocéis, se hallaba presente. ¡Contenta se puso de veros á mi lado! Werther, ayer tarde y esta mañana he tenido que sufrir un sermón por ser amiga vuestra, y me he visto obligada á oír que os insultaban, que os humillaban, sin poder defenderos, sin atreverme á defenderos más que á medias.»

Cada palabra que profería era una espada que atravesaba mi corazón. Sin compren-

me hablaban con menos franqueza que la acostumbrada y con algun embarazo. Esto me sorprende. — «Es ella como todas estas gentes, me pregunté á mí mismo. Estaba picado y esperaba que con alguna frase quedara en guardia llegaría á convencerme de que me dirigía una pregunta injusta. Entre tanto el que me preguntó, el Barón F... que llevaba encima todo un guarda-ropa del tiempo, en cisco I. (1); el consejero que se coronó Francisco I. (1); el consejero áulico R... que se anunció haciéndose llamar su excelencia, con su mujer, que es sorda, etc... No debo pasar por alto á J... el desaliñado, que tapa los agujeros de su traje gótico con relatos de entrada, mientras muchas personas fueran conocidas mías, yo hablaba con algunas lacónicas. Pensando que me parecerían muy ociosamente de B... no advertí que las señoras cuchicheaban en un extremo del salón, y caballeros; no ordinario sucedía entre los que me hablaban aparte, me lo ha dicho con el Conde. (Todo esto me lo ha dicho despues la señorita B.) Por último, el Conde se acercó á mí, y me llevó al hueco de

(1) Emperador de Alemania en 1745.